

Distancia con nuevo partido de Warnken

Parlamentarios DC del Rechazo se quedan y no se van a Amarillos... por ahora

Pese a telefonazos, antes intentarán desbancar a la alicaída mesa DC, o crear otro partido propio.

Por A. von Baer y N. Peña

Pocos días después del triunfo del Rechazo el 4 de septiembre, el jefe de bancada de la DC Eric Aedo contó, en la reunión semanal del grupo de legisladores democratacristianos por esa opción, que el exDC Gutenberg Martínez lo había llamado para sumarlo al nuevo partido que iban a fundar los Amarillos, afirman presentes.

Añadió que había declinado la invitación, pero de todos modos se abrió un debate en el grupo, liderado por los senadores Ximena Rincón y Matías Walker. La discusión se basó en cómo capitalizar la influencia adquirida como puntas de lanza del Rechazo, reflejada en la última encuesta Cadem: Rincón subió su aprobación de 36% a 45%, y Walker de 32% a 40%.

Entremedio, el nuevo partido liderado por el escritor Cristián Warnken ya ha conseguido sumar como militantes a los economistas José Pablo Arellano y René Cortázar (quienes renunciaron esta semana a la DC), y a ellos se agregaría Jorge Burgos. En sus filas ya tienen a exDC como Martínez, Soledad Alvear y Mariana Aylwin; al exPR Isidro Solís; y los exPS Fulvio Rossi y Óscar Garretón.

Pero los parlamentarios DC se inclinaron, por ahora, por "dar la pelea" dentro de la DC para "aprovechar que Chile se movió hacia el centro" y disputar con ese domicilio las próximas elecciones de constituyentes y presidenciales, se dijo. Pero 3 fuentes del grupo recalcan el "por ahora": todo dependerá de qué suceda en la interna DC y de si logran hacerse del control del partido a través de desbancar a la actual mesa, que luego de la renuncia de Felipe Delpin quedó presidida interinamente por Aldo Mardones, del lote de Yasna Provoste, vicepresidente.

Las fórmulas son 2: que prosperen las tratativas por una mesa de consenso o renovar la directiva con la elección de una nueva Junta Nacional, en noviem-

bre. Una herramienta de negociación que tienen: de irse 4 de 8 diputados, la DC podría quedar sin aportes del Servel.

Donde sí hubo más consenso es en que si se van, no sería a Amarillos: concluyen que se trata de un grupo con perfil de opinión pública pero menor fuerza territorial y electoral, y pocos liderazgos emergentes. "Se han arrogado el triunfo del Rechazo, y son una elite santiaguina circunstancial. Sufirán lo mismo que todo partido nuevos: lucha de egos y dificultades para armarse", vaticinan varios DC.

"Me llamó Martínez invitándome a integrarme a Amarillos, pero mi decisión, y la de muchos parlamentarios es permanecer en la DC. Tenemos mucho que decirle al país desde el centro político, pero será clave una renovación de la mesa o una mesa de transición. Si no se realiza, la fuga de militantes valiosos no se detendrá, y terminaremos convertidos en un partido de puros funcionarios municipales o



Los senadores Ximena Rincón y Matías Walker, junto al jefe de los diputados Eric Aedo.

estatales", afirma Aedo a La Segunda.

En la misma línea, la diputada Joanna Pérez añade: "No he pensado irme a Amarillos, soy DC. Estamos tratando de hacer entender a esta conducción que dé un paso al costado, para que haya una reunificación, de lo contrario será el quiebre definitivo. La militancia está muy complicada". Más tajante, su par Miguel Ángel Calisto añade: "O la directiva DC entrega

señales correctivas de integración, o la fuga será importante. Hoy está capturada por un grupo que no entiende la potente señal del plebiscito, y siguen romantizados con la izquierda. Yo estoy observando estos procesos, y aún espero un milagro".

También ha trascendido que el gobernador Claudio Orrego (Apruebo) analiza renunciar, aunque su jefe de gabinete Manuel Gallardo transmitió a otros DC que ello no era efectivo. Así, aunque Amarillos puede robar electorado de centro a la DC, el riesgo de fuga ahora estaría acotado a figuras más asociadas a la tecnocracia DC o antiguos rostros de la Concertación, más que a quienes tienen caudal electoral (el único diputado que sumaría Amarillos sería Andrés Jouannet, exDC que compitió en cupo del PR).

"Por ahora el riesgo de fuga de parlamentarios a un nuevo partido es bajo: no existe formalmente esa alternativa y el ciclo electoral 2024/2025 está relativamente cerca, y confirmar partidos es cada vez más difícil, porque la gente ya no milita. Es complejo para Amarillos conseguir jóvenes", afirma el cientista político de la U. Central, Marco Moreno, recordando que las 3 experiencias anteriores de exDC formando partidos o movimientos (Adolfo Zaldívar, luego Mariana Aylwin, y después Alvear y Martínez) fueron fallidas.

Más allá de si es en Amarillos o no, el analista de la U. de Talca Mauricio Morales (exDC) estima que los DC por el Rechazo deben buscar un camino por fuera: "Con voto obligatorio se abre espacio para un nuevo partido de centro. Deterioradas etiquetas partidarias como la DC no podrán conquistar a esos electores. El único camino viable es crear otro partido. Poco a poco se debiese observar una fuga DC para construir un referente de centro, aunque deberán disputar con el PDG".



Defensores y detractores en Twitter

Felipe Harboe (@felipeharboe), exconstituyente, en @InfinitaFM:

"Valor que el movimiento de los Amarillos se transforme en partido político. Eso implica la responsabilidad de proponerle una visión política al país".



Marta Lagos (@mmlagoscc), directora de Latinobarómetro: "Las 'variantes' que han salido del @PDC_Chile han sido múltiples, efectivamente. Ninguna ha resistido el paso del tiempo (hasta ahora): Izquierda Cristiana, Mapu, Ciudadanos, Partido de Velasco, Amarillos (por crearse)".

Camilo Enrique Cayuqueo (@camilocayuqueo), publicista e ingeniero comercial: "¡Felicitaciones! Necesitamos más partidos políticos con los cuales se pueda dialogar y llegar acuerdos por el bien de Chile".



Jaime Naranjo (@diputadonaranjo), diputado: "Los llamados AMARILLOS se deben estar poniendo ROJOS de vergüenza porque la derecha no está cumpliendo su palabra. No quepa duda que luego la derecha los va a empezar a llamar COMUNISTAS por pedir nueva constitución. Todo se paga en la vida".

Marcela Cubillos (@mcubillosgall), exconstituyente: "Es buena noticia que Amarillos se constituya en partido político. Ante una izquierda radical y refundacional como la que lidera el Pdte @gabrielboric quien hasta ahora ha renunciado a ejercer de Jefe de Estado, se necesita una centroizquierda fuerte y con perfil propio".



Jorge Schaulsohn (@jschaulsohn), abogado: "Es una muy buena noticia que los Amarillos se transformen en partido que acoja a un sector de la centro izquierda y del progresismo que ya no se siente representado por otros partidos. Les deseo el mejor de los éxitos. Fortalecen la democracia".